

LA EPOCA

Diario Católico Independiente

RECOMENDADO POR EL EXCMO. SEÑOR DELEGADO APOSTÓLICO É ILMO. SEÑOR OBISPO DIOCESANO

Director: — LA SOC. REGENERACION — OFICINA: Calle G, nº 169. 160 varas al Nte. del Mercado — Editor - Administrador: — Luis Cartín G.

Apartado de Correos: N.º 710.

La suscripción vale \$ 1.00 al mes

Número suelto, cinco céntimos.

ANO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 24 DE NOVIEMBRE DE 1911

NÚM. 172

SANTORAL

Viernes 24.—Santos Crisógono y Felisimo, mártires; San Protasio, Obispo; San Ponciano, abad; San Juan de la Cruz, confesor, y Santas Flora y María, mártires. Fué San Juan de la Cruz natural de Fontiveros (Avila), hijo de Gonzalo de Yepes y de Catalina Alvarez. El administrador del hospital de Medina del Campo, don Alonso Alvarez de Toledo, prendado de las bellas cualidades del niño Juan, le pidió á sus padres para que asistiese á los enfermos, ofreciendo darle alimentos, vestido, estudio y capellanía. La cordial devoción que profesó siempre a la Madre de Dios le movió á ingresar en la Orden del Carmelo, consagrada á la gloria y culto de Nuestra Señora, recibiendo su hábito á los veintidós años de edad. Tan pronto como cumplió los veinticinco le obligaron los superiores á recibir las sagradas órdenes, sin dar oídos á la profunda humildad de Juan, que le hacía insistir en permanecer en el estado de lego. Anhe-

lando mayor perfección su fervoroso espíritu, estaba resuelto á pasar á la Cartuja del Paular, cuando llegó á Medina del Campo Santa Teresa de Jesús. Sabiendo el designio de Juan, le disuadió de ello, diciéndole que sin salir de su Orden lograría sus deseos restableciendo la regla primitiva entre los religiosos, como ella había hecho ya con las monjas. Así lo hizo Juan, dando principio el día 28 de Noviembre de 1568. En tan breve biografía no es posible dar idea de sus admirables virtudes, fundaciones y trabajos, ni aun de las obras espirituales que dejó escritas, en prosa y en excelente verso. Falleció en Ubeda el día 15 de Diciembre de 1591, á los cuarenta y nueve años de edad, siendo canonizado por Benedicto XIII el día 22 de Marzo de 1732.

El que vive como si cada día fuese el último de su vida, siempre estará preparado para la muerte.

época con Carrera á su frente, que hoy con el paternal y progresista de Estrada Cabrera que nos pinta el señor Agüero. No pinta bien dicho señor; quiso pintar una pantera y resultó un hombre civilizado. Se necesitaría que al pie del pedestal que ha levantado á su ídolo pusiera el actual Presidente de Guatemala esta frase: "Yo soy Estrada Cabrera". Como dicen que aconteció á León XIII con un mal pintor que solicitó de él se dejase retratar. Terminada la obra, la presentó al Santo Padre para que le pusiese alguna frase y su firma, y como la obra era harto imperfecta y de ningún parecido al original, León XIII puso simplemente al pie: Ego sum Leo XIII. Yo soy León XIII.

Francia

El gobierno concedió la gran medalla de oro al sacerdote Richard que en un grave percance de automóvil salvó en París á varias personas. El 27 del mes p.p. se precipitó un automóvil cerca de la iglesia de Notre-Dame por encima de la varama de un puente en el Sena. En el automóvil estaban 18 niños y 8 adultos; entre ellos dicho sacerdote. En el río, de unos metros de profundidad, pudo el sacerdote salir por una ventana al agua. El sacerdote se agarró del alto wagón, sacó de él 2 niños y se fué con ellos nadando á la orilla. Enseguida volvió á echarse en

las aguas y de nuevo salvó 2 niños, perdiendo esta vez sus anteojos. A pesar de ver muy poco sin anteojos á causa de su miopía, se lanzó todavía tres veces al Sena y logró salvar cada vez un niño de la muerte. Después de haber vuelto por quinta vez del agua como salvador de una vida humana, cayó agotado y fué necesario llevarlo á una botica en donde le proporcionaron los primeros cuidados. El ejemplo del heroico y valiente sacerdote animó también á otros á acudir al salvamento. Sin embargo, 10 de los pasajeros perecieron en las aguas.

Este sacerdote es uno de los grandes héroes y patriotas del clero francés, á quienes el gobierno clerófobo ha negado la subvención debida según la justicia.

¡Ojalá hubiera rechazado la condecoración de un gobierno que le persigue!

La estética, ¡oh, la estética!

Hay una ley municipal que ampara el ornamento de los edificios públicos y privados, de la ciudad. Pero ¿se ha cumplido alguna vez con esa ley?

No digamos de arquitectura y ornamento de edificios, ya que por suerte, de un tiempo á esta parte nuestros constructores han tenido cuidado.

Se trata de colores; de la pintura de ciertos frentes de casas que para la ciudad capital son verdadero descrédito.

Ayer vimos por la Avenida Central la casa que ocupó don Fernando Hernández, pintada de azul de prusia.... Qué horror, qué mal gusto!....

La Misa de los Aviadores

Desde que empezaron las pruebas y concurso de aviación, que tantas víctimas ha causado ya, Mont. Amette, Arzobispo de París, dispuso que siempre que se fuese á realizar concurso ó pruebas del nuevo invento, se dijese al amanecer una Misa para que á ella pudiesen asistir los aviadores que desearan hacerlo.

El día del concurso que tuvo lugar el 18 de junio, se dijo á las cuatro de la mañana, en la Iglesia de Vincennes, la Misa de los aviadores, á la que asistieron varios con los trajes propios del concurso, comulgando algunos de ellos y hasta mil quinientas personas de las que iban á presenciar su salida.

Esta noticia ha sido omitida por la prensa parisiense por no creerla, sin duda, digna de mención.

Más sobre el centenario

A propósito de los solemnes festivales con que en todo Centro América se ha hecho la apoteosis merecida del padre Delgado como factor principal de nuestra independencia, cabía preguntar en qué sociedad y con qué clase de hombres se formó esta egregia personalidad.

Y á este respecto un centroamericano distinguido por su ciencia y su carácter que no se ha doblegado jamás por la férrea mano de los verdugos de su patria, hoy nuestro huésped, se ha servido remitirnos el siguiente trabajo histórico con que honramos hoy las columnas de nuestro diario.

El señor Presbítero Doctor don José Matías Delgado se formó entre una sociedad de hombres ilustres por su saber, su virtud y la práctica de los principios que profesaban. Contrasta la ciencia profunda, seria, de aplicación á las necesidades de la vida con la vocinglería hueca, inconsciente y simiesca de nuestros vacíos declamadores de los últimos años. Los sabios de fines del siglo XVII y principios del XIX entendían el patriotismo de manera muy distinta del patriotismo de los caudillos, de los verdugos, de los concusionarios que han desgarrado la patria desde 1826, que la han martirizado en el patíbulo y en el tormento y que con sed insaciable de riquezas han robado en los últimos cuarenta años centenares de millones de pesos oro, vendido como esclavos á los indígenas, negociado empréstitos ruinosos, hecho concesiones desastrosas y por último cual nuevo Judas han vendido á la patria por treinta viles ochavos.

Varones como Jacobo de Villa Urrutia, el coronel Antonio Juarros, José María Peinado, José Flores, el sabio médico que se adelantó un siglo en el estudio de la anatomía, Narciso Esparragosa y Gallardo, inventor de instrumentos quirúrgicos y el primer especialista de su tiempo en enfermedades de los ojos, Antonio José de Irrisarri, el Cervantes americano y el altivo diplomático en Washington, el marqués de Aycinena, Manuel José de Arce, Miguel de Larreinaga, José Cecilio del Valle, el más sabio de nuestros estadistas, el Doctor José Aycinena, Coronel de Infantería, Sebastián Melón y Codos, el Coronel Miguel Lacayo, los de la Cerda y Esteban José de Yudice y cien próceres más, fueron los seglares con quienes el padre Delgado tuvo su escuela á fines del siglo XVIII y en los once primeros años del XIX.

La Iglesia de aquellos mismos tiempos

Guatemala y el Lic. Estrada Cabrera

Perfil biográfico

Con este título hemos recibido un opúsculo suscrito por don Raul Agüero.

El escritor se hace lenguas hablando de este hombre fatídico de Guatemala, en contra de toda verdad histórica, en contra de los hechos vivientes, que todo el que visita aquel país, horrorizado vuelve refiriendo, y sin embargo nos espeta entre otras unas frases como éstas: «Hombre civil y civilizado, ha puesto en raya á caudillejos ignaros, émulos del indígena Carrera y de ahí esa racha de injusticia que ha soplado sobre su nombre esclarecido de gobernante».

Da pena que haya un costarricense que trate de endiosar al hombre más sanguinario y cruel que de veinticinco años acá ha habido en Centro América. A su lado parecerían incoloros los Ezetas, don Rufino, Barillas y no nombra mos á Zelaya porque á su lado sería un santo que habríamos de canonizar.

Y sin embargo, á Carrera lo mira de poco más ó menos, á pesar de que el gobierno de este indio inteligente, tirtos y troyanos lo confiesan, fué un gobierno de progreso y de cultura en todas las esferas de la actividad humana. Guatemala valia muchísimo más ea aquella

contaba con varones ilustres por su ciencia, su virtud, su amor al prójimo, y sobre todo por su patriotismo. A continuación damos la lista de los prohombres del clero y comunidades religiosas que ayudaron á preparar la emancipación política del antiguo Reino de Guatemala que desde cerca de Tehuantepec se extendía hasta el Escudo de Veraguas y que comprendía Chiapas, Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa Rica.

Pbo. Dr. don José Bernardo María Dighero, constructor de una nave para el comercio en el Pacífico y Economista.

Reverendo Padre Dr. Fray José Mariano López Rayón, Comendador y ex-Provincial del Convento de la Merced, profesor de Matemáticas aplicadas.

Pbo. Dr. don José Simeón Cañas, Catedrático de Filosofía en la Real y Pontificia Universidad de San Carlos Borromeo y que en la primera Asamblea Centroamericana iba á pedir la libertad de los esclavos, anticipándose muchos años á Lincoln.

Ilmo. Sr. don Fermín José de Fuero, Obispo de Chiapas.

Ilmo. Sr. don José de la Huerta y Caso, Obispo de Nicaragua.

Pbo. Dr. don Antonio García Reduido, Magistral de la Catedral de Guatemala y autor de una memoria sobre la restauración del cultivo del cacao y de otros ramos de agricultura y tratamiento humanitario de los indios.

Reverendo Padre Fray Juan Infante y Rev. P. Dr. Fray Antonio Ibáñez, dominicanos.

Rev. P. Dr. Fray Luis García—economista muy notable—y Rev. P. Fray Luis Zurita, mercedarios.

Rev. P. Fray Agustín Morales, agustino.

Rev. P. Fray Matías Córdoba, poeta épico y autor de la Memoria sobre las «Utilidades de que todos los Indios y Ladinos se civilicen». Era á fines del siglo XVIII, «Maestro de estudiantes en su Convento de Santo Domingo de Guatemala».

Rev. P. Fray Antonio de San José Muro, ex-Asistente General de la Religión Bethlehemita uno de cuyos fundadores fué el Marqués de Talamasca.

Dr. Fray José Antonio de Liendo y Goicochea, Catedrático de Teología de la Real y Pontificia Universidad de San Carlos Borromeo, restaurador de la Filosofía Experimental y de un estudio socialista sobre «Los Pobres y la Beneficencia».

Pbo. don Manuel Miguel Aguado.

Pbro. Dr. D. Mariano García, Cura Rector de la parroquia de los Remedios de la capital del Reino de Guatemala.

Dr. Fray Vicente Guillén, Lector de Teología en su convento de San Francisco.

Presbítero Bachiller Enrique Loma de Osorio.

Fray Juan de Dios Peralta, Lector de Filosofía en su convento de la Merced.

D. Domingo Galisteo, Canónigo de la Catedral de Guatemala.

Dr. D. Pedro Jimena, Cura y Vicario de Granada de Nicaragua.

D. Antonio Cróquer y Muñoz, Cura de Santiago Nonualco en El Salvador.

D. Eugenio Merino, Cura de Texacuanguos en El Salvador.

D. Francisco Sande Barco, Cura de Tepán Guatemala.

D. Fernando Cano, Cura de Chimaltenango en Guatemala.

D. José del Valle Cura de San Cristóbal Acasaguastán, Guatemala.

Dr. D. Rafael José Luna, Cura de Sante Ana en El Salvador.

D. Juan Francisco Vilchez, Dean de la Catedral de León, Nicaragua.

D. Tomás Calderón, Cura de San Agustín Acasaguastán, Guatemala, maestro de hilados, tejidos y agricultura.

Don Francisco Sánchez de León, Cura de Jalapa.

Dr. don Francisco López de Arroyave, Arcediano de Comayagua, Honduras, Provisor y Gobernador sede vacante de aquel Obispado.

Ilmo. Sr. don Juan Félix de Villegas, Arzobispo de Guatemala.

Fray Joaquín Salve, dominico, profesor de Matemáticas aplicadas.

Don Domingo Carbonel, Cura de Guazacapán, Guatemala, propagandista del cultivo del algodón.

Don Felipe González, Cura de San Lucas Sacatepéquez, Guatemala.

Fray Félix José González, Cura de Quezaltenango, Guatemala, introductor de empuines de 150 púas para hilar pañetes y jergas.

Manuel Antonio Figueroa, Cura de Tuxtla, quien contribuyó á introducir el cultivo de la cochinilla.

Fray Domingo Carrascosa, inventor de máquinas y maestro de tejidos é hilados en Cabulco, Guatemala.

Fray Manuel Codina y Fray Tomás Suazo, músicos técnicos.

Estudios del Presbítero Manuel José Guzmán de Alvarado sobre la adormidera y el opio.

Estudios sobre el comercio que convenga al Reino de Guatemala.

Estudios de Educación, clases de matemáticas á los artesanos.

Estudios sobre tintes; lucha contra los repartimientos de Indios.

Estudios sobre: ¿Cuál es el verdadero estado de las letras en Guatemala y los medios de que progresen?

Mantienen los vínculos de fraternidad en la raza, por medio de relaciones en toda la América Latina y España.

Estudios sobre la explotación de las minas por Fray Luis García, el Ilmo. Fray Nicolás García, Obispo de Nicaragua, Dr. Fray Juan de Santa Rosa Ramirez, del Colegio de Misioneros, Dean Juan Francisco Vilchez.

Los discursos del Canónigo García Reduido, Fray Luis García, Fray Antonio de San José Muove Goicochea, Dr. Fray Matías Tejeda, Fray Antonio Carrascal, Lic. Tomás de Beltranena, Promotor Fiscal de la Curia Eclesiástica.

Trajeron á Centro América plantas útiles, torrageras, frutales é industriales.

Estudios del Ilmo. Manuel Julián Rodríguez, Obispo de Comayagua y de Angel Francisco del Valle, cura de Choluteca, sobre los minerales del Corpus.

Todos eran propagandistas de las ciencias y de las artes, del cultivo del cacao, algodón, lino, añil, grana, madera, cáñamo, gusano de seda, colmenas, hilados, tejidos, oficios, paños, pañetas, jergas, pinturas, loza, aceites, expediciones botánicas, gabinetes de Historia Natural, dibujo aplicado á las artes mecánicas; se anticiparon en la protección de los obreros y clases desvalidas á los sociólogos del siglo XIX.

Seglares y eclesiásticos, frailes y sacerdotes regulares, ricos y pobres, nobles y plebeyos formaban una democracia cristiana en la que se practicaba la ayuda mutua. Los nombres de las personas que hemos mencionado se adelantaron á su siglo en estudios filosóficos, sociales y económicos. Esos prelados, esos

sacerdotes, esos frailes y esos seglares se dedicaron á la educación y á la mejora de las clases desheredadas. Fundaron casas de misericordia, escuelas especiales de matemáticas, de cultivos, de hilados de tejidos, de dibujo y de bellas artes. Hicieron propaganda por los derechos del ciudadano. Todos eran discípulos de Olavide, Campomanes y Jovellanos. Dice un historiador americano que las colonias españolas en América estaban mejor gobernadas que la misma España y que la cultura intelectual de las mismas colonias á fines del siglo XVIII y principios del XIX era infinitamente mayor que en los Estados Unidos. El Clero formaba la clase más ilustrada de aquella época.

Funeral extraordinario

William Henry Faxon es la segunda persona que después de muerta ha cantado en sus propios funerales.

Mr. Faxon poseía una hermosísima voz de barítono, y como persona de costumbres muy puras, conservó su voz hasta la edad de setenta y ocho años, causando admiración á todos los que le oían.

Hace dos años tuvo la ocurrencia de cantar varios *requiems* en un fonógrafo, y suplicó á su familia que los usaran en sus funerales.

Al morir hace pocos días, la familia pidió permiso al Cura de la parroquia para cumplir la voluntad del difunto al celebrarse sus funerales, y los que asistieron á la ceremonia tuvieron la rara impresión de oír la voz del difunto cantando sus propios funerales.

LOS DERECHOS temporales del Papa en el Senado BELGA

En el Senado belga, mientras se discutía no hace mucho el presupuesto de relaciones exteriores, Mons. Keesen reivindicó enérgicamente el poder temporal para la Santa Sede. Un pasaje característico de ese discurso es el que sigue, y que nosotros publicamos para ilustración de nuestros lectores:

El Papado no cede ninguno de sus derechos. Pío X, á ejemplo de los que lo han precedido en el trono pontifical, mantiene íntegras las prerrogativas de la Santa Sede.

Tenemos el deber de unir nuestras protestas á las suyas y de reprobar lo que condena.

Notad que con nuestras protestas en favor de la independencia del Papa, no queremos emprender nada contra la unidad italiana. ¿Qué cosa más fácil que conciliar estos dos intereses? Un poco de buena voluntad bastaría.

La unidad germanica comprende cuatro reinos autónomos, once ducados, seis gran-ducados y tres ciudades libres. Esta organización no le impide ser la más fuerte del mundo.

El principado de Mónaco, enclavado en el departamento de los Alpes Marítimos, y la república de San Marino, en el territorio del Piamonte, no han sido nunca considerados como obstáculos pa-

ra la unidad de Francia y de Italia. Asimismo, la reconstrucción de los Estados pontificios sobre una base federativa se concibe fácilmente, sin mengua de la grandeza de la patria; y en este sentido la generación que vendrá después de nosotros, buscará la solución.

Estad persuadidos: otras unidades federativas surgirán aún, porque sobre el terreno político como en el dominio privado, la asociación de intereses múltiples es para cada uno de esos intereses una garantía de expansión y de prosperidad.

No quiero sentar plaza de profeta, pero estudiando la filosofía de los sucesos que se desarrollan á nuestra vista, me convengo de que el siglo XX no se acabará sin que la Europa sea una vasta república confederada.

Situación es esta que no la desean mis votos, porque, á vueltas de ciertas ventajas reales, presenta también inconvenientes muy graves y porque sería temerario pronunciarse de una vez para siempre sobre el resultado de un régimen que se dibuja vagamente en el horizonte, pero cuyos contornos se nos escapan aún. Tan solo determino de qué lado sopla el viento con una intensidad creciente.

Nos basta decir que, al reivindicar el poder temporal del Papa, no somos adversarios sistemáticos de la nación italiana; al contrario le indicamos la vía en la que encontrará su antiguo esplendor.

En estos momentos Italia evoluciona. Cuando llegue al término de sus evoluciones democráticas, la cuestión del poder temporal se resolverá espontáneamente. Los que restaurarán el reino pontifical, serán los italianos mismos, porque comprenderán que este acto en justicia es el único medio de asegurar á su país una influencia mundial de la que se ha privado desde que está en guerra con la iglesia.

De Naranjo

Don Bosco Venerable

Noviembre 20 de 1911.

Viva, magnífica, risueña, saturada de halagadoras esperanzas, ha fulgurado una aurora sobre los horizontes salesianos: allá á lo lejos apunta un nuevo sol; el Vicario de Cristo, colocado sobre la cima del mundo, lo ha divisado y de ello ha dado cuenta al mundo: la Iglesia se regocija porque un astro más de inmensa magnitud viene á brillar en su firmamento.

¡Bien venida la aurora, saludémosla con gozo; bendito sea mil veces el santo Nombre del Señor!

La Sagrada Congregación de Ritos ha declarado que se puede proceder á la introducción de la causa de Beatificación y Canonización de Don Bosco; el Padre Santo aprobó y selló con su mano la Comisión encargada de examinar la Causa y desde este momento nuestro Fundador ha tomado el nombre de *Venerable*.

No es este un triunfo total; no podemos todavía dar culto público al Siervo de Dios, pero es el principio de todo eso, y Salesianos y Cooperadores debemos saludar el *Decreto Pontificio del 24 de Julio de 1907*, como se saluda la aurora de un hermosísimo día, como se saluda la primera victoria de una guerra santa. Y lo saludamos con gozo, por que realmente representa una gran victoria. El 24 de Julio cayeron los cre-

pones de luto que cubrían la tumba de nuestro Padre, y hoy con dulzura y seguridad podemos levantar los ojos del alma á las alturas del Cielo, para contemplar allí, y mirar cómo nos sonríe y cómo nos bendice complacido!

Y todo esto en espacio de tiempo corto, muy corto. La Iglesia procede en esto con una lentitud admirable aún. El inolvidable Don Cafasso, el amigo y confidente de Don Bosco, cuya vida se deslizó tranquila y apacible como el arroyo que fecundiza el silencioso valle, ha sido declarado Venerable, 46 años después de su muerte; y he aquí que por un favor del cielo, Don Bosco, cuya vida fecunda y agitada se extendió por casi todo el mundo, lo ha sido á los 19 años solamente!

El voluminoso proceso de la Curia de Turín, iniciado el 4 de Junio de 1890 y cerrado el 1º de Abril de 1897, después de 562 reuniones en que se examinaron y ponderaron las acciones de Don Bosco, sus palabras, sus cartas, sus relaciones; en que ponderaron, palabra por palabra los escritos de toda clase que en 30 años brotaron sin cesar de su fecunda pluma; pasó á Roma y Roma lo sometió á nuevo y minucioso examen, le opuso las dificultades que la prudencia suele oponer, allegó nuevos datos y documentos, y ponderado y pesado todo, Roma ha declarado Venerable al Siervo de Dios, Don Juan Bosco, Fundador de la Pía Sociedad de San Francisco de Sales».

De hoy más, el freno que nos impedía hablar de Don Bosco en su vida sobrenatural, ha sido, si no roto, aflojado mucho, y nuestros Cooperadores podrán empezar á conocer los admirables caminos por donde Dios le condujo á la cumbre de la santidad.

(Continuará)

¡Atención!

El diablo en el papel

Prudente y maliciosamente, como es, por naturaleza, reviste el corruptor de los hombres, Satanás, en cada tiempo distintas formas para pescar en su red de mentiras á los incautos. A veces se viste de luz, á veces toma el cuerpo de una serpiente en que se mete; otras es un ídolo donde se manifiesta y no raras veces ha tomado posesión de los cuerpos de los hombres y ejercitando en ellos y por ellos, su mal oficio.

Hoy día lo hace más cómodamente. Se esconde en el papel; por que hay tanto papel en el mundo y por que está en todas las manos! Y procede de esta manera: escoge hombres adictos en sus proyectos, y toma posesión de su espíritu: de tales hombres poseídos del diablo hay muchos, muchísimos. A quienes inspira su criterio equivocado para que miren lo bueno como malo y lo malo como bueno, las tinieblas como ilustración, y luz, la verdadera luz como tinieblas y embrutecimiento, y para que hablen así y exterioricen sus pensamientos y los den á la estampa. Y para que cundan sus diabólicos pensamientos lo más posible, llevan sus escritos á la imprenta, en donde el cajista y prensista á su vez los multiplican por millares. Este papel impreso llega en seguida á manos de las gentes, á las familias y aun á manos de niños, á los establecimientos de comercio y así también á los dependientes, á las posadas y hoteles, á los cuarteles, barberías, bibliotecas,

en una palabra, á donde quiera; la gente lee el impreso, y absorben y beben de esta manera con los ojos todos los espíritus, quiero decir, los pensamientos que el diablo ha inspirado á sus secretarios. Por eso digo sin exagerar: en cada escrito malo está el diablo, y el papel es su cuerpo y su vestido. Como antes en el cuerpo de la serpiente habló á los primeros hombres y los sedujo, así habla, así seduce á los hombres de hoy en el papel, en escritos malos, principalmente en la lectura recreativa y en los periódicos.

En prueba de esto quiero poner el testimonio y el juicio de otros que conocen la cosa mucho mejor que yo.

«El consejero del Concejo privado de Baviera, Caballero de Olry, que murió en el mes de febrero de 1863 á los 94 años de edad en Estrasburgo (Alsacia), estuvo por 20 años de representante de Baviera en Suiza. Durante este tiempo se resolvió, movido por circunstancias exteriores, á entrar en la Logia de Berna, la cual abandonó unos años después, por haber conocido el espíritu y la verdadera tendencia de la masonería. De los apuntes que el noble varón hizo durante su vida tranquila en Alsacia acerca de sus experiencias en La Logia, entresacó el hecho que voy á referir.

Olry tuvo que convencerse muy pronto que en las Logias habían llegado al completo dominio los iluminados y los jefes de la revolución, y que el fin porque trabajaba la masonería, no era otro, sino socavar toda autoridad, toda moralidad y justicia. Lo que más le pasmó, fué la actividad con que los iluminados se esforzaban en trabajar por difundir escritos obscenos y sensuales en la nación suiza, y en infiltrar así su veneno azucarado. En Lucerna por ejemplo se ganaron á un librero para vender en un cuarto aparte libros inmorales y cuadros obscenos de manera prudente y discreta y para hacer propaganda muy especialmente entre mujeres y señoritas. Desde Zurich hicieron la misma maniobra en un lugar, en donde menos se debía esperar, á saber en María Einsiedeln. En eso había una malicia diabólica: ¿no lo es acaso, erigir un taller de inmoralidad en un lugar á donde cada año acuden miles y miles de peregrinos de Suiza, Alemania y Francia, para purificarse allí en el sacramento de la Penitencia de sus pecados y para fortalecerse por la intercesión de la Inmaculada Madre para una conducta moral? Cosa semejante sucedió en un lugar limítrofe del cantón de Valis.

Según eso apenas es necesario poner de relieve las consecuencias que resultan de esta conducta de los enemigos del orden, de la moral y de la Iglesia, atestiguada por el señor Olry. Estos enemigos estaban convencidos, y una ojeada á la literatura de los tiempos presentes demuestra que ellos todavía lo están de que no había otro medio más oportuno para inocular su veneno disolvente en todas las esferas del pueblo, en lo interior de las familias, como la lectura pornográfica.

(Continuará.)

A nuestros buenos suscritores

En los ya casi tres meses de existencia que lleva nuestro diario católico ha tenido que soportar muchas é innumerables dificultades. Dios mediante y con la ayuda desinteresada de los simpatizadores de nuestra idea hemos podido vencerlas. La más grave que se nos ha presen-

Vino Moscatel Legítimo para consagrar

de los P. P. Blancos de Africa.—Aprobado por la Curia Ecclia., con la carta siguiente:

San José de Costa Rica, Marzo 24 de 1903.

En vista del certificado extendido por el jefe de la Explotación Vitícola de los P. P. Blancos de Africa, Rev. P. Roume, y aprobado por el Ilmo. Señor Obispo de Pacondo, León Livinhac; el Reverendísimo Señor Obispo de esta Diócesis tiene como legítimo para consagrar el Vino Muscat de los referidos Padres y que vende la casa de don Antonio Lehmann.

Los originales de estos documentos están en la Agencia para Costa Rica.

Antonio Lehmann, San José.

tado, lo que parece cosa fácil, á primera vista, ha sido en esta ciudad, la circulación; diversos empleados hemos tenido sin poder llegar á una solución satisfactoria.

Quejas á cada momento nos llegaban de la impuntualidad en el reparto del periódico y esto nos tenía ya decepcionados de poder conseguir nuestro fin deseado.

Al presente creemos ya haber solucionado el punto, hemos conseguido un empleado bueno y honrado y si bien en los primeros días, mientras se impone habrá sus contratiempos, á más tardar dentro de ocho días podremos organizar bien la circulación y el periódico llegará con toda puntualidad á nuestros buenos suscriptores de esta capital.

Tengan paciencia y no desistan, que á la postre si somos constantes ustedes y nosotros, llegaremos á no dudarle á la meta de nuestras aspiraciones.

Le propio decimos á nuestros amables suscritores de provincias en donde también ha habido irregularidades, sírvanse dispensárnoslas, que en poco tiempo nuestros deseos han de cumplirse, estos son nuestros propósitos.

Primera Comunión

Después de conveniente preparación y de varios días de ejercicios espirituales, hicieron su Primera Comunión el martes 21 de los corrientes once niñas del Colegio de Nuestra Señora de Sión en esta capital. En la recepción del pan eucarístico distribuido por el Ilmo. señor Obispo Diocesano, acompañaron todas las alumnas á sus felices compañeras y se confirmaron 24 niñas. Por la tarde se verificó con gran solemnidad la renovación de las promesas bautismales.

Nuestros parabienes al señor capellán Canónigo Dr. Otón Castro y á las competentísimas maestras Rdas. Monjas.

Notas de Policía

El buzón de correo en la calle 8ª y avenida 1ª se encontró sin puerta.

—Fueron detenidos dos individuos de apellido Garcia y Bolaños respectivamente porque Juan Aleman les reclama unas frazadas que le sustrajeron de su casa, una de las cuales apareció en poder del segundo de ellos y se sabe que este mismo tiene otras ocultas en un carro de la estación del Atlántico.

—El policial Tobías Esquivel encontró á las 6 y 50 de antenoche en la Calle 25 Este á Crisanto Mora ú. ap. artesano que vivía en las piezas de Peralta, ahogado en una zanja de desagüe con la cabeza zabullida en el lodo. El Doctor Barrionuevo que lo examinó en el lugar, lo mandó al Hospital para hacer al día siguiente la autopsia correspondiente. Se hizo cargo de la averiguación del crimen si lo hay, el Juez 2º del Crimen.

—La Jefatura Política de San Rafael de Heredia decomizó á un ratero de apellido Chacón, varias prendas de ropa, las que junto con el ratero fueron enviadas á la Dirección de Policía de esta ciudad para que se averigüen sus dueños.

En el centro de Heredia

se venden dos casas en muy buen estado: una frente á doña Beatriz Hernández y al Sur de don Juan J. Gutiérrez. Consta de sala, 3 aposentos, comedor, dos pasadizos, cocina, cuarro de sirvientes, baño, excusado, pila y dos hermosos corredores. La otra está al Sur del Mercado, es también muy cómoda, Tiene solar grande con un buen cañal propio para sesteadero. Ampas tienen pisos y cielos de madera y son adecuadas para familias decentes. Entenderse con su dueño don Higinio Sandoval ó en la tienda Benavides Hnos.

LAS CRIATURAS,

deberían estar medianamente gordas y criar grasa á medida que la consumen; pues la grasa es un combustible y su consumo produce fuerzas. Las criaturas delgadas, aun cuando lleguen á la edad de 18 ó 20 años, corren peligro de contraer la tisis ú otra enfermedad agotante. Es una cosa espantosa cuando reflexionamos sobre el número de criaturas de ambos sexos, quienes mueren por mala asimilación de sus alimentos. El alimento, aunque se tome en abundancia, no los nutre, no cria grasa ni imparte fuerzas. Para evitar este mal, para curarlo, para salvar las criaturas que las madres acarician, y los simpáticos muchachos y muchachas que principian á mirar al mundo con ojos llenos de esperanzas y ambición, debe emplearse la

PREPARACION de WAMPOLE

Su éxito, es cosa decidida y resuelta. Miles de personas le deben su vida y salud. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Para la reposición de niños pálidos, especialmente los que sufren de Anemia, Escrófula, Raquitismo y Enfermedades de los Huesos y la Sangre, nada hay tan bueno como nuestra preparación. "El Sr. Lodo. Miguel A. Ortiz, de Habana, dice: Un deber de gratitud me hace dirigirles estas líneas para manifestarles que he usado con un éxito maravilloso su Preparación de Wampole, habiéndome curado á mis hijos de enfermedades que venían sufriendo del pecho y raquitismo y con su uso los tengo con buena salud." Eficaz desde la primera dosis. Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en todas las Boticas.

Vino legítimo de Uva

NÉCTAR DIVINO

Marca importada únicamente por la casa, desde el año de 1903, especialmente PARA CONSAGRAR, y bueno para enfermos. En barriles de sesenta y de veinticinco litros y en cajas de doce botellas. Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y usado en casi todas las IGLESIAS de Costa Rica.

JUAN KNOHR hijos --- San José

Recoged sellos usados de correo

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela apostólica de Belén. Remítid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmércée, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

Talía Salazar R.

Avisa a sus clientes que recientemente ha recibido gran novedad de objetos concernientes al culto católico, como son: libros, revistas, etc.

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

Alfonso Iglesias T.

Contratista - Constructor

Ejecución de planos y presupuestos para toda clase de obras como Iglesias, Edificios públicos, Casas particulares, etc. Se hace cargo de esos mismos trabajos por contrato ó por dirección. Pedido de torres y armaduras de hierro, cielo razos de metal estampado, techos de pizarras artificiales de fibrocemento, altares, imágenes, etc., etc.

DIRECCION:

Correo: apartado número 343,
Oficina: Lado Sur de la Catedral.—San José.

La Candéal

Fuerza motriz eléctrica

PANADERIA—FABRICA DE CAFE MOLIDO—CACAO MOLIDO—
CHOCOLATE,—COMPLETO SURTIDO DE MERCADERIAS
PRECIOS REDUCIDOS!

ANTONIO LEHMANN

Librería—Papelería—Imprenta—Encuadernación—Fábrica de sellos de hule
Suscripciones a Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especialmente las órdenes por Correo. Unica Agencia de la Máquina de escribir REMINGTON de escritura visible. Depósito de máquinas fotográficas Kodak y sus materiales apartado 147. Teléfono 40. San José y Limón.

250 Regalos

Sorteados en combinación con LA LOTERIA nacional, obsequiará mensualmente a sus clientes

La Tienda de don Narciso



En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERIA, daremos UN REGALO de \$ 50.00 a quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del Premio Mayor de la Lotería y por cada uno de los Tiquetes cuyas dos últimas cifras sean iguales a las dos últimas cifras del Premio Mayor referido.
Vea las condiciones en cada TIQUETE.

OSCAR HERRERA
Abogado y Notario
Despacha en su oficina, calle 2a,
Sur, núm. 54.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo.

Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público a que visite ESTA FABRICA.

Taller de Escultura Religiosa

HEREDIA

Se atienden con el mayor esmero los órdenes para la ejecución de imágenes talladas en madera y para el retoque y mejora de esculturas antiguas.

JOSE D. ZAMORA,—PROPIETARIO

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, frente a la Corte de Justicia.

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Adriano Arié

Pintor y decorador de casas

Importador directo de pinturas, barnices, aceites de linaza, etc., para su propio consumo. A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesiten de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 7a. Norte. Apartado 630

Matías Trejos, Abogado y Notario.
Oficina, frente a la Casa Presidencial.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio. Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación

SOLERA HERMANOS

Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clases, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo a precios sin competencia. Visítela Ud, que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

Tip. de «SAN JOSÉ»